

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administración, Corredora de San Pablo, 43; librería de San Martín, Puerta del Sol, 6; y Pasaje de Matheu, librería. — Provincias: Casa de los comisionados, librerías y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripción. — Extranjero: París para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55, Librería española, rue de Favart, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Straud. — Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. — En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. — Teniendo que girar esta administración contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. — Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. — Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. — Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

SUSCRICION OFICIAL.

La Gaceta de hoy publicará probablemente las siguientes disposiciones:

«Gracia y Justicia.—Varios decretos concediendo los honores de presidente de sala de la audiencia de esta Corte á D. José Zabonero y Ozabal, que lo es jubilado de la de las Palmas; y jubilando á su instancia á D. José de la Cerda, magistrado cesante de la audiencia de Barcelona.

—Otros indultando de la pena de muerte á Pablo Encinas Pinedo, vecino de Avila y sentenciado por la audiencia de esta Corte, y conmutando á Frutos Gonzalez Picado el resto de la pena de prisión correccional que sufre, por igual tiempo de destierro.

Fomento.—Una orden disponiendo que por este curso quede en vigor la segunda regla de la orden de 8 de Octubre, que dispone la admision á exámen de los alumnos quienes solo falte probar asignaturas del curso preparatorio.

—Otra disponiendo se provea por oposicion las cátedras que espresa.»

NOTICIAS GENERALES.

Segun noticias de la frontera, de autorizado origen, estos dias van entrando en Francia por diversos puntos buen número de desertores carlistas.

Hace cuatro dias lo efectuaron por la parte del Roncal 46 individuos de los batallones 9.º y 10.º de Navarra, que fueron inmediatamente desarmados é internados. Se cree que hay además bastantes mas escondidos en los pueblos de la raya, hasta saber si se les concede indulto por las autoridades españolas de la frontera.

El número de ojalateros que han entrado, especialmente por Ezpelette y Ainhua es bastante considerable, y entre los que han solicitado el indulto estos dias se cuenta el administrador de la aduana carlista de Valcárlos.

Ayer tarde ha celebrado el señor ministro de Estado una importante conferencia con el representante de los Estados Unidos sobre los asuntos pendientes entre aquel gobierno y el de España.

Además de la mensualidad que mañana empezará á satisfacerse á los empleados activos de todos los ministerios, se les abonará otra, ó sea la de Diciembre, la víspera de Noche Buena.

Ayer ha habido un pequeño motin en la cárcel del Saladero con motivo del nuevo establecimiento de locutorios, que ha sido dominado casi instantáneamente, merced á la presencia del señor gobernador civil en aquel edificio y á la del vocal de la junta de cárceles D. José Alvarez Mariño.

Mas que motin pudiera llamarse á lo ocurrido ayer en la cárcel resistencia pasiva á ejercer sus habituales funciones los calaboceros, ayudas, voceadores, cocineros y mozos de limpieza, instigados sin duda por los presos que pagan, por la repugnancia que desde el primer momento han opuesto al nuevo sistema de locutorios.

Estos están establecidos en todos los pisos del edificio, perfectamente hechos y á costa de grandes sacrificios llevados á cabo por la junta de cárceles.

Desde muy antiguo los presos que pagan recibían á sus familias y amigos en sus cuartos y no tenían necesidad, por lo tanto, de acudir á los locutorios; pero parece que han sido tales los abusos cometidos, y mas que nada las estafas, falsificaciones y empueramientos á que esto ha dado motivo, que obrando muy cuerdatamente, á nuestro juicio, el celoso gobernador civil y la junta de cárceles, han establecido los nuevos locutorios, sin privilegios absolutamente para nadie, evitando así disgustos á las autoridades y empleados de aquel departamento.

La presencia del señor gobernador civil, como decimos mas arriba, y sus energicas disposiciones, han dado por resultado que se apaciguaran los ánimos, y que cada cual desempeñe las funciones que le están encomendadas. Además de la fuerza de ejército que presta servicio en el Saladero, acudió por disposicion del gobernador fuerza del cuerpo militar de orden público.

El vocal de la junta de cárceles, Sr. Alvarez Mariño, con un celo que le honra, ha girado diferentes vistas á la cárcel hasta convencerse de que no podía alterarse el orden.

Parece que el señor ministro de Gracia y Justicia se prepara á dictar una disposicion en cuya virtud serán declarados exentos de responsabi-

lidad los que no hayan celebrado al casarse la inscripción civil, por hallarse los pueblos de su residencia ocupados por los carlistas.

Copiamos de La Correspondencia: «La audiencia del territorio ha absuelto libremente al Sr. D. Leon Cappa y Bajer de la penalidad que le impuso el juzgado del Congreso, en causa seguida por denuncia de D. Manuel Diaz Basteiro, contratista de obras en la línea férrea de Zaragoza á Escatron, reclamando la devolución de una fianza que calificó de depósito.»

El Sr. Cappa es la persona mas interesada en dicho ferro carriles carboníferos de Aragon como constructor general que es de los mismos. Es seguro que los accionistas y obligacionistas habrán recibido con júbilo el fallo de la audiencia de Madrid á que se refiere el diario noticiero de la noche.

Dice el Times que en vista del fracaso de las últimas negociaciones diplomáticas, el Gabinete de Viena se ve obligado á abandonar á Turquía á su propia suerte.

Ayer se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama: «Paris 29.—El Sr. Fernando Lesseps ha publicado una circular acerca de la compra por Inglaterra de las 177.000 acciones del Canal de Suez.

Dice que esa compra obligará á Inglaterra á renunciar á su actitud hostil á los intereses de los accionistas y fundadores de la empresa del canal.

Considera venturoso este hecho, fundándose en la solidaridad poderosa que va á existir entre los capitales franceses y los ingleses para la explotacion puramente industrial y necesariamente pacífica del canal.»

El gobernador civil de la provincia ha multado á 13 drogueros, herbolaros y curanderos sin título, que con grave daño de la salud pública venían expendiendo medicinas hace ya mucho tiempo, faltando á la ley de Sanidad y las ordenanzas de Farmacia vigentes. Además, se sigue la tramitacion en las oficinas del gobierno, de otras denuncias sobre el mismo asunto.

Tambien se ha publicado en el Boletín Oficial una circular á los alcaldes de los pueblos de la provincia, recordándoles el exacto cumplimiento de cuanto se dispone en las ordenanzas de Farmacia de 18 de Abril de 1860, asunto que por su importancia merece toda la atencion del digno gobernador civil de Madrid.

Las noticias oficiales de los Estados Unidos respecto á los asuntos españoles, son favorables, y quedan, por lo tanto, desvirtuados los rumores de origen filibustero que se hacen correr.

Se ha prohibido el uso de las aguas de los baños de Fresnos, provincia de Oviedo.

De La Correspondencia copiamos la siguiente carta de su corresponsal de Lumbier fecha 27:

«Ayer á las cinco y media de la mañana fué tomada la famosa ermita de la Trinidad por las fuerzas del general Deatre. El movimiento fué tan admirablemente combinado, que las facciones desconcertadas se apresuraron á huir por la estensa cordillera de Leire. La noche del 25 el general dispuso que 300 hombres, destacados en Borda amagasen un ataque por Salsaverria, illice izquierdo del enemigo; mientras una media brigada atacaba por Yessa, vadando el rio Aragon, la retaguardia de los carlistas atrincheros en la sierra de la Trinidad, la otra media salió de Lecumbier á las cinco de la mañana y comenzó á subir la aspera pendiente de la sierra fronteriza á nosotros. Los facciosos rompieron un nutrido fuego, que no dejó de causar sensibles bajas, pero sus trincheras fueron una por una asaltadas por las fuerzas de carabineros y reservas 23, 19 y 31, que han estado á una gran altura, así como los provinciales de Léon, Tíed y Jaen. En suma, la accion ha sido perfectamente meditada, y de una gran trascendencia, pues la posesion de esa ermita es la posesion de Lumbier.

El frio es intensísimo y no sé cómo pueden resistirlo nuestros pobres soldados. Las chozas carlistas, como estaban en la ladera opuesta de la sierra se han destruido, puesto que no podían ser utilizadas.

La artillería ha jugado tambien un papel importantísimo en esta accion, y sus jóvenes oficiales han hecho ciertos disparos sobre las trincheras enemigas, aterrorizando con sus efectos á los tenaces navarros que las defendían.

Dícese ahora que numerosas fuerzas intentarían desalojarnos nuevamente de esta posicion; pero á pesar de que nuestros soldados están yertos de frio, y hay tantas dificultades de poderles llevar buen alimento y leña para hogueras, todo lo supiran al fin su arrojo y abnegacion por la libertad y la paz.»

Anoche, á las once y media, se declaró un incendio en la casa núm. 10 de la calle de Ferrer y Barri de Argüelles, donde habita la infanta viuda de D. Sebastian.

El fuego, que empezó por una chimenea, quedó extinguido á los pocos momentos con el auxilio de varios agentes de orden público.»

Por el ministerio de Gracia y Justicia se han dictado las siguientes disposiciones:

«Nombrando, accediendo á sus deseos; juez de primera instancia de Aros de la Frontera á D. Isidro Ros y Saez, promotor fiscal que era de Antequera, y para esta pronomoria á D. Emilio Miranda y Godoy, que servia aquel juzgado; juez de Calatayud á D. José Iribien y Villachica, electo de Dolores; para el juzgado de Villamartin de Valdeorras, á D. Gregorio Vieito, que es electo de Jaca, trasladando á este juzgado á D. Pablo Revéred, que sirve de Calatayud.

—Declarando cesante al juez de Villamartin de Valdeorras, D. José Dominguez Izquierdo.»

Escriben de Tanger que noche pasada encalló cerca del cabo Spartel la fragata francesa Rbert Sourcouf, procedente de Argel, con cargamento de trigo, salvándose la tripulacion y quedando el buque lleno de agua.

El número de mozos ingresados del actual reclutamiento asciende á 75 730 segun los últimos datos.

Un despacho de la frontera que publican los periódicos franceses recibidos hoy en Madrid, dice que los carlistas han recibido con mucha frialdad la proclama del Pretendiente, y que en todos los batallones alaveses, guipuzcoanos y vizcaínos, y aun en algunos navarros, domina la idea de que así D. Carlos, como los jefes carlistas, están deseando una ocasion en que pedir un convenio; pero no se atreven á iniciarlo porque tienen la conviccion de que lo se les escucharía.

El esclarecido profesor Luigi Palmieri escribe desde su Observatorio del Vesubio:

«Después de su prolongado reposo, el Vesubio se acerca lentamente á un nuevo periodo eruptivo. En el interior del crater principal, hacia el S. S. E. de la última erupcion, se ha verificado un derrumbamiento con emanaciones de humo bastante negro. Los instrumentos del Observatorio se resentian ligeramente; pero no es posible saber cuanto tiempo precederan estas señales á la manifestacion ignea. En el mes de Diciembre de 1874 se verificó en el crater un fenómeno igual al que ocurre hoy, y la erupcion exótica con explosiva lava tuvo lugar en Mayo del año siguiente.»

Ha muerto en Olague, donde se recogieron los heridos carlistas de la última batalla, el señor H. yos, comandante del cuarto navarro. Peria esta en Eribe.

En el pueblo de Villava fueron enterrados el día 22 31 cadáveres, víctimas de nuestras luchas intestinas. De ellos eran 15 del ejército y 16 carlistas, contando entre estos últimos dos oficiales y el teniente coronel de ingenieros que dirigió las hordas de Oricaín y Miravillas, que con tanta denucion y arrojo tomaron nuestras tropas.

El dueño de la partida de juego que sorprendieron anteayer los dependientes de la autoridad en la calle de las Fuentes, núm. 6, fué trasladado ayer tarde al Saladero por resistirse á satisfacer la multa de 4.000 rs. Los veinte jugadores que encontraron han pagado la multa de 500 rs.

La escuela de ingenieros de montes del Escorial ha correspondido al regalo que ha recibido, por mediacion del Sr. Redondo Nicolau, del jardín botánico de Boulogne, remitiendo otro herbario escogido de la flora exclusivamente de España, y que ha de ser de gran importancia para aquella nacion.

Los periódicos de Viena hablan de una ingeniosa maquina, presentada al gobierno, con la que se realizan mecánicamente casi todas las principales operaciones aritméticas, sumas, restas, multiplicaciones, divisiones y extraccion de la raíz cuadrada. En una hora pueden realizarse operaciones para las que se

necesitaria un dia entero usando los métodos ordinarios.

Segun telegramas recibidos ayer en el ministerio de Marina, reinaba mal temporal en la costa Cantabrica.

Un marino que ha explorado el territorio de Alaska, aseguraba haber encontrado oro en cantidad considerable. En su opinion aquel pais es una nueva California.

D. El Eco de Pamplona tomamos las siguientes noticias:

«Entre los hechos gloriosos llevados á cabo en las últimas acciones, merecen citarse algunos muy especiales.

Un soldado que el entusiasmo del combate hizo que adelantara algunos pasos de sus compañeros, llegó al reduto de Oricaín y uno de los oficiales que mandaba aquella fuerza y que indudablemente era otro bravo, le pegó dos terribles sablazos; nuestro soldado clava su bayoneta en el pecho enemigo, y al caer el oficial agarra al soldado; la lucha continúa, y ambos se arrastran por el suelo hasta que por fin el oficial sucumbe.

—El soldado de la segunda compania de tiradores del Norte llamado Calixto Osaba fué herido en la cara en el primer ataque de la ermita de Lumbier; curado de primera intencion, volvió al combate donde recibió otro balazo en un brazo, entonces le mandó el capitán retirarse, pero este valiente continuó en su puesto hasta que la necesidad le obligó á seguir el mandato de su jefe. En el camino vio caer herido gravemente á otro tirador, y olvidándose el bravo Osaba de su propia situacion, lo cogió con el brazo sano que le quedaba, lo retiró á un lugar resguardado, y cumplida esta penosa mision que sus nobles sentimientos le inspiraban, recibió un tiro que le dejó cadáver.

Su pobre madre tuvo que emigrar de Allo, despues de haberla cortado el pelo y maltratado con la crueldad y barbarie que acostumbran los carlistas.

Otro soldado que tambien fué de los primeros que entraron en el reduto de Oricaín recibió despues del combate la triste nueva de que su hermano habia sido muerto en la pelea, y pidiendo permiso á su jefe salió en busca del cadáver. Despues de algun tiempo se le vió avanzar en direccion al fuerte, cuando en sudor, llorando en sus hombros el cuerpo inanimado de su hermano, desnudo ya por los carlistas. —Al día siguiente, nuestro bravo soldado ba ó en hombros tambien á su hermano al pueblo de Villava, y le puso la única multa de ropa que tenia para que fuera enterrado. Este rasgo de valor fraternal, unido al valor y arrojo que á él mismo le ha captado las compañías de sus jefes.

El Eco de Pamplona da algunos pormenores del ataque y toma de la formidable posicion de la Trinidad, que domina á Lumbier, con tan escasas fuerzas que no llegaban á 2.000 hombres, y despues de un encarnizado combate que solo ocasionó al ejército seis muertos y 50 heridos. El enemigo tuvo bajas considerables, dejándole en nuestro poder bastantes prisioneros, armas y pertrechos.

El general Deatre dirigió el ataque envolviendo la posicion por la parte de Tiermas, no vaciando en dividir sus escasas fuerzas con este objeto. El éxito coronó sus esfuerzos, y los dos batallones enemigos fueron arrollados, vencidos, aniquilados y echados de sus formidables posiciones.

El general Reina subió á pie casi todo el monte de Oricaín en medio de un horroroso fuego, dando ejemplo de un extraordinario valor.

En el ministerio de Fomento se ha recibido una carta de Mr. Goshorn, director de la Exposicion de Filadelfia, acompañado de una fotografia del edificio construido en dicha ciudad con destino á la exposicion de trabajos propios de la mujer. En dicha carta se exhorta á la comision española para que las hacendosas mujeres de nuestro pais envíen al certamen cuantas obras deseen exponer.

Ayer tarde nos ha comunicado la Agencia Americana el siguiente telegrama: «San Sebastian 29 (seis y treinta tarde).—El enemigo suspendió el fuego á las cinco de la tarde sobre esta plaza, habiendo tirado 93 granadas y causado cinco heridos.»

En la madrugada de ayer ocurrió en Murcia un incendio en los almacenes del deposito de esparto de Aguilas, que amenazaba tomar sé-

rias proporciones. Afortunadamente fué dominado por las eficaces medidas tomadas al efecto, sin que hubiera que lamentar desgracias personales.

Anoche, á las doce y media, fué sorprendida una casa de juego en la calle del Molino de viento, núm. 37, siendo multado el dueño con 4.000 rs. y detenidos ocho jugadores que se encontraron en ella.

Anoche, á los diez, falleció repentinamente de una congestion cerebral en su casa calle del Triplete, núm. 3, un violinista francés que ha tocado en algunos cafés de esta capital. El juzgado de guardia dispuso la traslacion del cadáver al depósito del Hospital General.

Ayer por la mañana un dependiente de comercio encontró junto á la fuente situada en la calle del Duque de Alba un bote de metralla, que fué entregado á los agentes de la autoridad.

Las vacantes de catedráticos que existen en los institutos de segunda enseñanza se van á proveer por oposicion unas y con profesores excedentes otras.

La propiedad que el duque de Sutherland posee en Escocia se calcula en 1.276.478 acres de terreno (unos 5.000.000.000 de metros cuadrados).

En Barcelona hay 657 abogados. El mas antiguo ingresó en aquel colegio el año 1333, y el mas jóven en Junio último. En dicho número van comprendidos 60 de pobres.

Al clero de Huesca se le deben de sus haberes 132.000 duros.

D. Alfonso Ordax Avevilla ha sido agraciado con el grado de teniente en la propuesta de la columna Deatre por la accion de Puyarruego.

Antes de Navidad se darán las órdenes por el Tesoro para satisfacer una mensualidad al clero.

El capitán general de Filipinas ha negado el exequatur á la obra titulada Viaje por Filipinas, del doctor Fator, que le habia sido recomendada por real orden.

Ninguna baja causaron el día 25 las granadas que enviaron sobre Hernani las baterías carlistas de Santagomendi y Basua y la nueva de Antonenea. El 26 arrieron mas que nunca los disparos, habiendo momentos en que las tres baterías disparaban á la vez para desorientar á los vigías de la torre, á pesar de lo cual tampoco en la plaza causaron baja alguna, y solo en Montevideo hubo un artillero ligeramente herido.

Á Montevideo llegaron dicho día 25 cuatro compañías de cazadores de Puerto Rico y una seccion de artillería de montaña, que en muy poco tiempo establecieron su batería, disparando con vigor los cañones Placencia contra Antonenea, dentro de cuya batería metieron buen número de proyectiles hasta hacerla enmudecer por largo rato.

El mismo día llegó á Hernani el provincial de Mondoñedo sin la menor novedad, á pesar de haberle lanzado algunas granadas las baterías carlistas. Las nuestras causaron muchas bajas, habiéndose visto que retiraban tambien algunos heridos.

Ayer han debido llegar á Bujaroz dos escuadrones de lanceros de España, procedentes de Castilla, que van á incorporarse á la brigada de caballería que manda Moreno Villar.

La brigada Moreno Villar llegó el sábado á los cantones designados, que son: La Puebla de Alifan, Alfarín, Pástriz, Villamayor de Gállego, Peñarol y Villanueva de Gállego.

Segun los periódicos de Palma de Mallorca, han empezado los estudios de un ateproyecto de ferro-carril desde aquella capital á Manacor por Llunanyor, Porreres y Felanitx, puntos muy importantes de aquella isla.

En breve serán designados definitivamente los militares que han de formar el cuartel general del Norte.

A la una de la tarde de ayer llegó á Cádiz el vapor correo Coruña, procedente de la isla de Cuba, y á las cuatro de la tarde del día 29 el titulado Marqués de Nuñez, conduciendo correspondencia oficial y pública y siete pasajeros de Cuba.



POLITICA INTERIOR.

Nada nuevo podemos decir á nuestros lectores. Lo que habia ayer es lo que hoy: cálculos, conjeturas, esperanzas, noticias contradictorias, rumores mas ó menos verosímiles, cábalas mas ó menos realizables, curiosidad en todos y entodos los síntomas de un próximo desencanto. El anunciado suceso de la vuelta del señor Cánovas al poder es lo que sirve de tema obligado á la prensa que por su parte se limita á comentar las mismas novedades que circularon ayer. Ni una combinación que no sea conocida de nuestros lectores, ni una palabra que no haya llegado á su conocimiento. Todo está como estaba.

¿Qué prueba mas inconcusa de la división que trabaja á los elementos ministeriales? ¿Qué argumento mas irrefutable contra la misera política de que somos víctimas? ¿Qué muestra mas evidente de que nuestros enemigos carecen de aquel criterio fijo y aquella voluntad decidida que caracterizan á los partidos fuertes, valiosos y respetables?

Ese silencio que se parece al silencio de la impotencia, esa elaboración penosísima, esa calma ficticia, esa actitud indefinible acusan palmariamente una descomposición profunda, un estado de los ánimos propio en quienes carecen de verdadera y natural existencia, una anarquía general y una indisciplina completa en las huestes ministeriales. Faltándoles la cohesión que da vigor á las situaciones y la unidad de miras que da fuerza á los partidos, para un arreglo político tan sencillísimo, tan elemental como el que se prepara allá en las alturas gubernamentales; para propinar una nueva medicina á la desdichada conciliación cada día mas enferma, necesitan esfuerzos titánicos y cabalidos sin número, como si hubiera llegado á comprender que los arranques que salvan á otros partidos pueden convertir en menudo polvo el suyo enleque y desorganizado.

Ea vano quieren aparentar una armonía que no existe, una unión que es quimérica, un patriotismo que es mentira. Por encima de sus palabras de relumbron y de sus alardes ridículos está la evidencia de lo que son, de lo que valen, de lo que quieren y á dónde van; por encima de sus declamaciones está la opinion pública, que empieza á ver claro en el asunto, y á comprender que no hay salvacion posible con tales hombres y tales procedimientos.

Al cabo de once meses de gobierno, y de gobierno arbitrario, absoluto, despótico, como no hay ejemplo en los fastos de nuestra historia política; al cabo de once meses consagrados á sus propios intereses y á sus personalísimas ambiciones; al cabo de once meses durante los cuales el país ha estado como mudo, la prensa como encarcerada y los partidos de oposicion como proscritos; al cabo de once meses sin que España haya referido ni una sola queja, ni el mas leve reproche los ministeriales se hallan en situacion de profunda impotencia, no solo para gobernar, sino para resolver lo que es de facilísima resolución, una crisis.

¿Qué puede esperar España de política semejante, de partidos tan indisciplinados y pequeños, de hombres tan conocidos y faltos de prestigio? ¿Qué puede esperar de una conciliación que, aparte de la guerra, en todo lo demás ha ponderado las desgracias y los sufrimientos nacionales? ¿Qué puede esperar de los que ponen en olvido los intereses y las necesidades del país para gastar sus fuerzas y consumir su vida en intrigas y conciliabulos de familia que se odia y detesta?

No exageramos. Ahí está la crisis, que habla con mas elocuencia que pudiéramos hacerlo; ahí está la confusion babilónica que corrobora nuestros asertos; ahí está la misma prensa ministerial, cuya actitud revela todo lo que hay en el fondo revuelto de su política. En los periódicos está retratada la debilidad del gobierno y sus afines. Ellos lo dicen mejor que nosotros.

Por eso la frialdad y el cansancio forman los rasgos característicos de su fisonomía. Frialdad que acusa falta de vida, cansancio que acusa el agotamiento de todas las fuerzas. Y como si tales cosas no fueran bastante eficaces para juzgarlos, en las pequeñas cuestiones apenas pueden entenderse.

Veremos cuando y cómo viene el desenlace de esta situacion anómala; veremos qué nuevos rumbos señala el próximo ministerio de conciliación.

Al emprender hoy nuestra diaria tarea empeza nos por la lectura del periódico oficial, y no sin extrañeza hemos visto que guarda el mas absoluto silencio respecto á la modificación ministerial tantas veces anunciada y con tanta seguridad aplazada su publicación para hoy.

La *Gaceta* guarda silencio, es verdad, pero los periódicos ministeriales, aunque sin explicar satisfactoriamente dicho silencio, dicen que según todas las noticias, esta tarde que para resuelta la crisis en los mismos términos que se ha anunciado estos días, es decir, entrando el Sr. Cánovas del Castillo en la presidencia con la cartera de Estado, el señor conde de Toreno en el ministerio de Fomento, el Sr. Calderon Collantes representará á España cerca de la Santa Sede, y el Sr. Martin de Herrera ocupará la vicepresidencia en Gracia y Justicia ha de dejar el mencionado señor Calderon Collantes.

Ayer me dijistes que hoy, y hoy me dices que mañana... No nos atrevemos á concluir el cantar, porque nos parece imposible que tantas idas y venidas resulten inútiles, y mas si se tiene en cuenta la seguridad de que mañana se encargue la *Gaceta* de disipar las dudas de los unos y las esperanzas de los otros.

Decididamente el Sr. Villalva ha tenido la desgracia de no dar gusto á los señores de Barcelona.

Figúrense nuestros lectores que se acusa al Sr. Villalva de hacer una política demasiado templada y conciliadora, y con esto podrán apreciar de una manera conveniente todo el alcance de las corrientes políticas que vienen de Barcelona. Bien ha menester el Sr. Villalva el apoyo de sus buenos amigos en Madrid si no ha de tropezar y caer en las pajas que le ponen los que desean su relevo.

Participamos de la legítima satisfacción que anima á los periódicos ministeriales al dar cuenta de la cordialísima conferencia celebrada entre nuestro ministro de Estado y el representante de los Estados Unidos, y según la cual parece que no puede ser mas excelente el estado de las relaciones que existen entre el gobierno español y el de Washington.

No está la Magdalena para tafetanes, y es bueno felicitarse de que á los conductos del interior no se agreguen otros del exterior.

Lo que ayer dijimos respecto á estar aprobado en Consejo de ministros el preámbulo del decreto de convocatoria, es preciso ponerlo ya en duda.

El *Cronista* desmiente la noticia, y cree probable que esto no puede tener efecto hasta después de la modificación ministerial.

Tan acostumbrados estamos ya á los aplazamientos en materia de elecciones que no nos sobrecoge la noticia.

Ya que el Sr. Cánovas se halla á las puertas del poder, *La Epoca* ha creído oportuno llamar su atención sobre un artículo reciente de *El Diario de Barcelona*, en que se censura la política de él y vacilante seguida por el ministerio homogeneo que preside el general Jovellar, y se pide, como satisfacción debida á ciertas clases sociales que lo desean con ansia, guerra sin cuartel á la Revolución, y nada de clemencia ni de consideración con los *vendidos* (es decir, con los revolucionarios).

A esto llama *La Epoca* acredojo de las patrióticas inquietudes que agitan á los elementos conservadores de Cataluña, y después opina que prevalece en regiones importantes y por último, «palpitaciones del sentimiento público», añadiendo que aunque no se empeña en hacer extensivas á todas las provincias aquellas inquietudes, en realidad de todas partes ha recibido «argutos gritos de alarma».

Sin duda fue asustado por semejantes gritos, por lo que *La Epoca* corrió al campo absolutista en busca de auxilios con que tranquilizar las alarmadas clases conservadoras. Aquellas *palpitaciones* inquietudes de los moderados son á su vez reflejo de las que agitan á los partidarios de don Carlos cuando gritan: «¡viva la Revolución y viva la unidad católica!» Por qué no han de concluir por ser todos unos los que de la misma manera piensan acerca de los misereros revolucionarios?

Allá va una muestra de las autoridades que mandan á los pueblos. Dice *La Iberia*:

«Cuenta un diario valenciano que el alcalde de Sagunto, retrógrado de pura raza, ha resuelto el problema de hermear el orden con la autoridad de una manera *sui generis*. No hay necesidad de bandos de buen gobierno, ni de leyes para tan enérgico funcionario. En su bastón lleva el sistema pederil, que es de su agrado, y hay que obedecerle ciegamente ó tener que llamar al médico. Si, como creemos, lo dicho por el colega es cierto, ¡compadecemos á los gobernantes que por unívocoselectorales ú otras causas originan autoridad á hombres de tal jaez!»

A las tres noticias que copiamos ayer relativas á la administración militar y cuyo *verdadero* alcance hemos preguntado á los periódicos del gobierno, hay que añadir estas dos tomadas de *La Correspondencia*:

«El general Zapatero, director de administración militar, ha condenado á perder el pri-

mer depósito de 15 000 pesetas á un contratista de tocino para el ejército, que no ha presentado 5.000 arrobas en el plazo á que se habia comprometido.

«El general Zapatero ha enviado á un castillo á un comisario de guerra por haber faltado á sus deberes.»

«Repetimos que aquí hay algo mas de lo que se hace público. ¿No habrá quien nos saque de dudas?»

A *La Epoca*, que oye los agudos gritos de alarma de los moderados de Barcelona, y que reñeja las patrióticas inquietudes que agitan á los elementos conservadores de Cataluña, recomendamos la lectura del párrafo siguiente que escribió *La Patria*, después de asegurar que trabajan en balde los amigos del Sr. Mañé y Flaquer que vienen á gestionar el cambio de gobernador civil de Barcelona:

«El haber seguido el Sr. Aldecoa una conducta perfectamente idónea con las aspiraciones del director de *El Diario de Barcelona*, y de otros elementos intrasigentes del moderantismo, pudo haber traído sobre la capital del Principado serios disgustos que el Sr. Villalva ha ido á evitar, y evitará, mal que le pese, á los indicados señores que desearían verle regresar á Madrid para tal vez provocar nuevos conflictos.»

Diciendo esto un periódico tan ministerial, y tan conciliado como puede serlo *La Epoca* misma, se demuestra que aquellos gritos que oye el colega equilibrista, no son de alarma, sino de rabia, y que no dan clases dignas de llamarse conservadoras, sino las que pertenecen al extremo mas reaccionario del moderantismo que quieran hacer mangas y capirotes de la España revolucionaria, y se desesperan á la vista de su impotencia.

Dice *El Diario Español*, haciéndose cargo de la noticia dada por otro periódico, que se han dado las ordenes á Ferrol para que se facilite á la fragata *Vitoria* un estandarte real, y que esto hace presumir que D. Alfonso hará en breve algun viaje á bordo de dicho barco, añadiendo que no será extraño que el viaje se haga desde Santander á Bilbao y San Sebastian.

En otro suceso del mismo número dice el periódico citado que en la reunion celebrada ayer por los generales Jovillar, Quesada y Martinez Campos para tratar del plan de campaña que ha de desarrollarse en las operaciones que han de emprenderse en el Norte, quedo acordado, según sus informes, el aplazamiento del viaje de D. Alfonso.

«Quedamos enterados de la contradicción. A otras mayores nos tienen acostumbrados los periódicos ministeriales.»

Dice un periódico: «El señor conde de Toreno despachó y firmó ayer en el ayuntamiento todos los asuntos atrasados.»

Hombre prevenido... El mismo diario dice: «Los notables no creen que volverán á reunirse en casa del Sr. Cánovas hasta el próximo domingo, si acaso.»

Conste que será si acaso.

Un despacho telegráfico de París del día 29 dice lo siguiente:

«La prensa republicana de los departamentos ha celebrado hoy una reunion, en la cual 80 periódicos se hallaban representados. Se acordó pedir el alzamiento inmediato del estado de sitio.»

«Es realmente admirable la union que hay entre los republicanos franceses, cuyo patriotismo en las presentes circunstancias es tan seguro de que no perderán de nuevo su gobierno democrático.»

«¿Qué lección para otros pueblos, y aun para la Francia de 1843 á 1852!»

Con efecto: el lunes se dijo que el martes, el martes que el miércoles y el miércoles... que no hay día fijo.

«Nos referimos á la resolución de la crisis. Há a ínter lo que manifiesta *La Correspondencia* con su acostumbrado tonillo doctoral:

«Todavía no se publicará mañana el decreto relativo al Sr. Cánovas, como ha anunciado un periódico, pero aunque no hay día fijo, se hará muy pronto.»

«Pasará esta semana sin que veamos al Sr. Cánovas en el ministerio? Estaría bueno después de tantos anuncios y seguridades.»

«Leemos en un colega que antes de Navidad se darán las ordenes por el Tesoro para satisfacer una mensualidad al clero. ¿Y á los maestros de instruccion primaria?»

«Bueno fuera que el señor ministro de Fomento se condoliese de la tristísima situacion de estos funcionarios beneméritos, y aliviara en lo posible, siquiera en las próximas Pascuas, su estado por demás precario.»

«No es cierto, como dice *La Correspondencia*, que los estudiantes de Sevilla se hayan declarado en vacaciones.»

«Lo que hay es, que los alumnos de Sevilla, como los de Madrid y como los de toda España, no estan contentos con los cateáticos nombrados de real orden. Esta es la verdad, que está muy lejos

de ser lo que dice *La Competente* con su habitual inocencia.

No solamente está resuelta la cuestion de la crisis en los términos que en otro lugar de este número decimos, si que tambien lo está la de la fecha en que ha de publicarse el decreto de convocatoria á Cortes.

Dice un periódico oficioso que los ministros, habiendo aprobado ya el preámbulo de dicho decreto, están perfectamente de acuerdo con las declaraciones que se hacen en dicho preámbulo, y es de crear, por lo tanto, que la parte dispositiva del decreto quedará completamente terminada en toda esta semana.

Nosotros creíamos que el decreto dormia hace tiempo en la cartera de algun ministro, y que esperaba solamente para su publicación á que desaparecieran las dificultades que á su pública exhibicion se oponian.

Las oposiciones, dice el periódico de donde tomamos estas noticias, podrán ver en la *Gaceta* dentro de un plazo brevísimo el documento que no tenían confianza de leer.

Tanto se prolonga el plazo que, francamente, no es mucho que las oposiciones lleguen á creer que ni los periódicos mas autorizados, ni los ministros mismos sepan á qué atenerse respecto á la solucion de tan intrincados problemas.

Con el propósito de demostrar una de las mas importantes proposiciones que sentó en su discurso del banquete el Sr. Ferrer de Couto, dirige hoy á todos sus compañeros de la prensa de Madrid las siguientes líneas:

«Mis queridos compañeros y amigos: Cuando decía á Vds. en la noche del 18 del actual que *El Cronista* de Nueva York corroboraría pronto con datos oficiales los que de memoria asentaba yo en mi discurso, relativos al decrecimiento mercantil y otras materias concernientes al estado económico de la República de Washington, convencido estaba de que antes de mi regreso á aquel país podría ofrecer á ustedes algunos de los datos anunciados para fortalecer mis aseeraciones.»

En efecto, el número de *El Cronista* correspondiente al día 11 del actual, que ayer llegó á mis manos, trae un estado del movimiento mercantil de aquella nacion, comparado entre los dos últimos años económicos, del cual resulta que los efectos de importacion y exportacion representaron en el año de 1873 á 1874 pesos 1.312 630.610, y en el de 1874 á 1875 1.219 235.544, resultando, por consiguiente, una diferencia contra el año último de 93.415.066 pesos.

Debo advertir á Vds., además, que el oro y la plata importados en los Estados Unidos durante el primer año de los dos montaba 7.554.114 pesos de mas que en el segundo, y que la exportacion de los mismos metales en este último figura por 25 501.297 pesos mas que el primero, cuyo dato no debe pasar desapercibido en estos cómputos.

Queda, pues, justificada con datos positivos, precedentes de las oficinas de estadística de Washington, una de las proposiciones que senté en mi discurso de la noche del 18 de Noviembre, y si antes de salir yo de Madrid vienen otros, conducentes al erédito de las demás proposiciones, procederé de nuevo en la misma forma que hoy lo hago, para que se dignen Vds. darlos á luz en sus periódicos.

Aprovecho la ocasion para repetirme de ustedes atentísimo amigo, compañero y servidor Q. S. M. B.—José Ferrer de Couto.»

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Roma 29.—El Vaticano no enviará un legado á Brasil, pero sí por Nuncio efectivo á monseñor Vanutelli, que está actualmente en la república del Ecuador.

Viena 29.—Once mil montenegrinos se hallan dispuestos para entrar en la Herzegovina.

El príncipe Nitika avisó de ello á Austria, la que contestó en breves palabras que el príncipe debía mirar bien las consecuencias.

El conde de Zichy y el coronel Arandrup preparan una exploracion en Egipto.

Goz 29.—El príncipe de Gales asistió á una gran revista que ha sido inmensamente concurrida.

Ha visitado los monumentos. Se le hoy para Beaufort.

Paris 29.—La prensa republicana de los departamentos ha celebrado hoy una reunion, en la cual 80 periódicos se hallaban representados. Se acordó pedir el alzamiento inmediato del estado de sitio.

La discusion de la ley electoral continuará hoy. Mañana se efectuará en el Creuzot el entierro de Mr. Schneider.

Idem 29 (tar e).—La Asamblea confirmó hoy el voto anterior, que establece el escrutinio por distritos. Mañana se discutirá la ley relativa á la representación de las colonias. El diputado Baragona está enfermo de paligro.

ULTIMAS NOTICIAS.

De una carta fechada en Hernani el día 26 tomamos las siguientes párrafos:

«El movimiento de tropas que hoy se observa parece ser precursor de algun acontecimiento tal vez motivado por la batería de Antonenea, inaugurada ayer por los carlistas.

Creo que muy pronto, acaso mañana, se iniciará el movimiento de avance, y así me esplico el inopinado relevo que en este momento se efectúa por el provincial de Mondoñedo y retirada á Hernani de las fuerzas que guardaban nuestros fuertes de Santa Barbara y Montevideo, pertenecientes al bizarro batallon de las Navas, que sin duda se reconcentra para llevar la vanguardia en el próximo ataque.

Han llegado hoy tambien cuatro piezas Plazencia, que de los Montevideo están hostilizando con gran actividad á la nueva batería en union con las tropas de Santa Barbara, que no le dejan un momento de reposo.

Como dato curioso y que revela hasta qué extremo se aman habituados á las granadas, diré á V. que ya hasta los perros se han acostumbrado á meterse en los portales cuando la campana avisa un disparo carlista.

Hay en la calle de Uruñea un loro que á cada señal del vigía grita desahogado: *la campana, la campana*, y se recoge cuanto puede dentro de su jaula; al poco rato saca la cabeza y pregunta: *¿dónde ha caído? ¿ha reventado?*

En la calle Mayor hay otro que al ver escocarse á la gente, pregunta: *¿con tonito lastimero: ¿y á mí por qué no me quitan de aquí?*

Me he pasado largos ratos escuchando á estos pájaros, cuyos amos han tenido la paciencia de enseñarles dichos tan oportunos.»

No solo el cabecilla Lizarraga, sino que tambien Segarra, comandante que fué de La Seo de Urgel, ha llegado con aquel á Tolosa.

Un telegrama de Quebec anuncia haber naufragado seis buques en las islas Magdalen (golfo de San Lorenz). De 67 personas solo se han salvado 17.

El ayuntamiento de San Sebastian ha dispuesto que sean alojados en las casas de aquella ciudad todos los que lleguen á ella expulsados por los carlistas por profesar ideas liberales.

De un periódico tomamos las siguientes noticias, referentes á la posicion actual de las fuerzas carlistas del Norte:

«En tres numerosos grupos (porque no puede llamarse cuerpos de ejército á fuerzas que en su conjunto apenas dan un contingente de 2.000 hombre) tiene hoy repartidos sus meremados batallones el bando carlista.

Vigila una parte de ellos la estensa línea desde Bimaseda á cerca de Barroana, cuyo territorio despues sigue ocupado por las tropas leales enseñoreadas de la Rioja alavesa y los llanos de esta última provincia.

La segunda agrupacion facciosa se mantiene aun por las inmediaciones de Estella y puntos elevados sobre Lumbier.

Y la tercera opera en empinadas cumbres sobre la línea de San Sebastian contra los pueblos fronterizos á la vecina República francesa.

Su artillería, consistente á lo sumo en 40 piezas de diversos calibres y sistemas, presta apoyo en corto número á los que atienden en la primera linea: defuenden los reducidos de Estella bastantes otros cañones; y los demás, siguiendo los movimientos que las masas emprenden en Lumbier y montañas de Guipuzcoa, sostienen los parapetos levantados últimamente, desde los cuales dirigen sus disparos sobre los pueblecillos que dominan.

Tal es la actitud del carlismo en estas circunstancias.

Imposibilitado para emprender ningun acto de hostilidad contra nuestras tropas, que pueda proporcionarle un resultado satisfactorio, solo se cuida en ver de causar víctimas en el campo de su enemigo, como si se tratara de una simple cacería ó de un entretenimiento infantil llamado á distraer la atencion de los que, entre los suyos, pudieran tenerla fija en el tormentoso porvenir que les aguarda.»

Ha sido preso uno de los mas terribles bandidos de Italia, Francisco Martuscelli, natural de Caprioli.

Hé aquí los detalles que acerca de esta prision da el *Piccolo*:

«El mariscal Tori regresaba en la mañana del 3 de una expedicion al territorio de San Nicolás, en compañía del carabinieri Coli. Al pasar cerca del barranco de Valle di Angelo, oyeron toser a un hombre. Atraidos por la curiosidad se aproximaron, y pronto se encontraron frente al famoso Martuscelli. Trabóse la lucha y el bandido fué vencido.»

Martuscelli es alto, bien proporcionado, de buena musculatura, rostro ovalado, ojos negros, grandes y brillantes y cabello enredado. Viste á la calabresa. Se muestra un tanto arrepenido, pero no contesta á las preguntas que se le hacen sobre su cuadrilla. Sostiene que desde hace muchos meses tenia decidido presentarse á las autoridades. Cuando fué preso estaba armado con una carabina de dos cañones, un revolver y un pañal, y llevaba colgada del cuello una medalla de plata con el busto de Francisco II, y en los bolsillos una colección de imágenes, escapularios y rosarios.»

Por disposicion del general Trillo se colocó el día 27 en la faldá de Oriamendi una batería de 10 centímetros con objeto de batir desde allí las posiciones enemigas de Santiaogomendi.



Segun escriben de Harnani, el dia 26 fué un dia de prueba para aquella heroica villa, no habiendo cesado desde las primeras horas de la mañana hasta la caída de la tarde el estampido del cañon, que jugaba con vigor por una y otra parte.

Los incansables vigías de la torre trabajaron muchísimo, pues á pesar de que hubo momentos en que las baterías enemigas de Basaun, Antonenea y Santiagomendi dispararon, pueda decirse á la vez, no pudieron ser sorprendidos los vigías, que dieron con toda prontitud las señales convenidas para el fuego de cañon de cada batería, advirtiéndole así el peligro al vecindario y guarnicion, que han dado una vez mas en este dia pruebas sin cuento de su heroismo.

El número de granadas que arrojaron fué de 109. Solo en Montevideo hubo un artillero levemente herido.

En Daroca hubo ayer una colision entre una partida de gitanos y la guardia establecida en la cárcel, á consecuencia de haber sido acometida ésta por 14 de los primeros armados de puñales. La guardia se vió precisada á hacer fuego, resultando un muerto y tres heridos de los agresores.

Escriben de Segorbe á un periódico, que dentro de breves dias dará comienzo la construcción de dos lienzos de muralla que ponga al abrigo el resto de poblacion que hasta ahora estaba fuera de las fortificaciones, á cuyo efecto se utilizarán los cimientos de la antigua muralla que en la anterior guerra civil circuea aquella parte de la ciudad. Uno de los lienzos se construirá por encima de la Tabada y el otro atravesará el trinquete viejo, unos terrenos de viña, y sirviendo á ambos de punto de enlace el castillo de San Blas.

Horroriza la lectura de las siguientes líneas que encontramos en el *Diario de Zaragoza* del 26:

«De una carta particular de Sos copiamos los siguientes párrafos, por los cuales puede juzgarse á los defensores de la religion.

Al pobre Victoriano Sanchez le dieron una muerte de que no hay ejemplo si no es en la de Jesucristo. Desde los montes de Undués lo llevaron á Tiermas; pero desde el molino iba medio muerto, y le decian: ¡Te cansas, Victoriano! ¿Quiéres descansar? y cada una de estas preguntas iba acompañada de un bayonetazo. Entonces, le añadían: «en llegando á Tiermas te habemos de enseñar á todo el pueblo y después te fusilaremos.»

□ Cuando salieron de Tiermas le colocaron una túnica blanca y una cruz negra en la mano, y en el trayecto hasta Begúezar le iban cantando el entierro, acompañado de algun pinchazo de bayoneta; al dia siguiente, á las siete de la mañana, le fusilaron. Esto nos ha impuesto, y estamos decididos á abandonar hasta las casas si las tropas nos dejasen solos. El país con esta crueldad está horrorizado, y deseamos que los esterminen por completo.»

El señor gobernador civil de la provincia de Valencia ha suspendido de su cargo al alcalde de la importante poblacion de Chiva, por haberse ausentado de ella sin licencia.

El gobernador militar de Castellon ha dirigido una circular á los alcaldes de la provincia encargándoles que en lo sucesivo, cuando den parte del levantamiento de una partida, lo hagan precisamente el dia, hora y sitio de su aparicion, la fuerza de que cuenta el grupo,

jefe que ostensiblemente lo manda; así como todos los detalles que en su buen conocimiento consideren oportuno para poder formar juicio exacto y misicioso del hecho, con objeto de evitar la reproducción de noticias falsas como la dada dias pasados acerca del levantamiento de una partida en Miravet.

Dicen de Lérida (con fecha 2): «Continúa el movimiento de tropas para la mas pronta reorganizacion del ejército que ha sido destinado al Norte: ayer por la tarde llegó á esta capital una batería completa de artillería, mas una compañía de infantería de la parte de Tarrega. La brigada Morales que tan buenos servicios tiene prestados en la Conca de Tremp, ha pernoctado la penúltima noche en Artesa de Segre y ayer debe haber dormido en Balaguer. La del brigadier Baile se halla ya en Tarrega que es el punto designado para su concentracion. Al mismo punto llegaron ayer nuevas fuerzas de infantería consistentes, segun mis noticias, en el regimiento del Príncipe.

Están ya convenientemente guarnecidas por fuerzas del regimiento de Birgos y una ronda volante, las poblaciones de Tremp, Sort y Pobla de Segur. La villa de Gerri, punto muy estratégico, de donde los carlistas sacaron abundantes recursos durante la guerra, ha sido evacuada por la compañía que la guarnecía despues de quedar del todo terminadas sus obras exteriores de defensa.»

De una interesante carta de Lumbier, fecha 26, que ha recibido *El Diario de Avisos* de Zaragoza, tomamos los siguientes párrafos:

«El cerro de la Trinidad, atacado hoy al amanecer, ha sido abandonada por los carlistas, y por consiguiente, está otra vez en nuestro poder.

No puedo darle pormenores de lo que ha ocurrido. Solo le diré que he costado de tomarlos hora y media, un muerto y nueve heridos por esta parte y 10 de los primeros por Yesa. Ignoro todos los demás pormenores, y aun cuando así no fuera no se los podría dar, porque voy á salir inmediatamente para prestar servicio.

Las tropas se han conducido como si estuvieran maniobrando en un simulacro.

El general en la calle y en el campo desde antes de comenzar el ataque hasta despues de concluido y de haber ya comenzado la fortificacion.

Sé que ha hecho nueve prisioneros la media brigada que ha marchado por Yesa.»

Parece que se confirma la noticia de que el ex cabecilla Josepet del Artesá se ve obligado á tener que trabajar en un taller de tonelería en Marsella.

En la provincia de Gerona ha aparecido una partida de latro-facinosos que es constantemente perseguida por fuerzas de el ejército y voluntarios movilizados.

DICE EL *DIARIO DE ZARAGOZA* Y *EL DIARIO DE AVISOS*: «La guardia civil del puesto de esta villa comenzó anteayer á prestar por parejas el servicio propio de su instituto en la carretera de Villafraanca, con gran contento de los labradores y habitantes de las casas de campo, que no ocultaban su satisfaccion al ver de nuevo una fuerza destinada á ampararlos de toda clase de malhechores.»

El *Eco de Pamplona* ha publicado un suplemento en el que se ocupa con entusiasmo de la victoria obtenida por nuestro ejército en el monte de San Cristóbal y de Orcaín, de que

tienen ya noticia nuestros lectores, y da cuenta de aquel importante hecho de armas las siguientes noticias.

«Dominado San Cristóbal, aun quedaba que tomar el monte de Orcaín, cuyo fuerte y reducido, cobocados en la cumbre, parecían inaccesibles.

Desde el pueblo de Villava salian avanzando por las estraciones de dicho monte las batallones de Valencia, uno de Marina, una compañía de Forales y dos esuadrones de Lusitania.

Muchas fueron sus dificultades, muchos sus disparos que se hicieron, tenaz fué la resistencia, pero esta última trinchera quedó por fin en poder de nuestra victoriosa tropa, llevándose el entusiasmo hasta el extremo de querer perseguir al enemigo sin calcular siquiera que la noche estaba tan próxima que un paso mas y la vuelta era imposible.

El general Quisida ha mandado averiguar los nombres de un oficial y dos soldados del regimiento de Valencia que fueron los que al mismo tiempo llegaron los primeros al reducido de Orcaín. El general contemplaba con entusiasmo el heroismo de estos tres valientes, y no dudamos que serán dignamente recompensados.

En la carga de caballería que dieron los carlistas, logran apoderarse de un valiente soldado de la Habana ó Soria, pero fué por pocos momentos, pues el astuto prisionero logró incorporarse á sus compañeros en una segunda carga, no sin recibir dos sablazos en el ros de mano del jefe de la caballería, que, segun dice nuestro herido, era un comandante rubio, muy jóven, señas que coinciden con Ortigosa.

Hemos visto en el hospital á otro soldado de Valencia con siete bayonetazos, recibidos en la carga decisiva que nuestros bravos dieron á los defensores del fuerte de Orcaín. Este valiente seguía en pie vengando con la punta de su bayoneta la generosa sangre que vertiera.

Otros dos soldados de Valencia se disputaban mutuamente la entrada al referido fuerte: cada cual queria ser el primero.

Al ir á tomar la tan disputada posicion, por efecto del cansancio consiguiente y por haber salido los carlistas de las trincheras cargando á la bayoneta, hubo un momento de vacilacion; pero el coronel Tralles, reuniendo los dos batallones de Valencia y haciendo otro ataque, arrolló completamente al enemigo, destrozándolo y tomando con el mayor arrojo el fuerte de Orcaín.

En el asalto del fuerte de Orcaín ha muerto gloriosamente el sargento de tiradores del Norte Javier Zubiza, hijo de esta ciudad. Su padre, guarda civil, ha tenido el dolor de traer anoche al hospital militar el cadáver de ese martir.

La ciudad ha recibido la grata noticia de la victoria alcanzada por el ejército con iluminación repique general de campanas.»

De *El Constitucional* de Alicante tomamos la siguiente noticia:

«El domingo se presentó una mujer al mayor del coche-diligencia de Alcoy á esta capital entregándole un niño de cuatro años, rogándole que lo trajera desde aquella ciudad á esta, en donde encontraría á su madre que lo recogería. Legado aquí el coche, no pareció mujer alguna reclamar al niño, que fué entregado al señor gobernador, el cual dispuso lo conveniente para averiguar el paradero de la

madre del referido niño, sin resultado alguno hasta hoy.

Parece que en breve quedará resuelta la cuestion de los alumnos de la Academia de artillería de Segovia. Sin hemos oído, el señor director general del arma ha evacuado el informe que se le pidió, favorablemente para los alumnos aludidos.

El ayuntamiento de Huesca ha ofrecido un banquete al ingeniero encargado del ferrocarril del Pirineo central, con asistencia del gobernador y otras varias autoridades. Entre todos reinó la mayor conformidad en cuanto al modo de apreciar, con respecto al desarrollo de los intereses de la provincia, el importante asunto que motivó la reunion.

Parece que la Direccion de Obras públicas ha mandado que el ingeniero jefe de Huesca active el proyecto del puente fijo de hierro sobre el Cinca en la carretera que pasa por Fraga.

Tambien parece que el puente de Monzon, en la de Huesca á Lérida será en breve construido, estableciéndose uno fijo análogo al de Fraga.

El *Diario de Avisos* de Zaragoza cree difícil, ó al menos prematuro, que el partido republicano de aquella ciudad dé sus votos al señor Ruiz Zorrilla, como han dicho algunos diarios madrileños.

## GACETILLA.

Algunos periódicos han publicado la partida de bautismo de la célebre Adalina Patti, marquesa de Caux, que nació en Madrid en la calle de Funecarra, núm. 6, y fué bautizada en la parroquia de San Luis. La partida de bautismo que existe en los libros parroquiales dice así:

«Libro 42 de bautizos: folio 153 vuelto.—En la villa de Madrid, correspondiente á la provincia y partido del mismo nombre, á 8 de Abril de 1843:

Yo, D. José Losada, teniente cura de la iglesia parroquial de San Luis, bauticé solemnemente á una niña que nació á las cuatro de la tarde del dia 19 de Febrero próximo pasado de dicho año, hija legítima de D. Salvador Patti, profesor de música, natural de Catania, en Sicilia, y de doña Catalina Chiesa, natural de la ciudad de Roma, siendo abuelos paternos D. Pedro y doña Concepcion Marino, natural de dicha Catania, y maternos D. Juan, natural de la ciudad de Venecia, y doña Luisa Caselli, natural de Marino en los Estados Pontificios. Se la puso por nombre Adela, Juana, María.

Fueron sus padrinos D. José Sinico, natural de Venecia, profesor de música, y su esposa doña Rosa Manara Sinico, natural de Cremona, en Normandia, á quienes advertí el parentesco espiritual y obligaciones que por el contraentamiento resultan á D. Antonio Xirri, natural de Catania, naturales de Madrid, sacristanes de esta iglesia. Y para que conste, estendi y autoricé la presente partida en el expresado dia 8 de Abril.—Escribió Losada.»

Los mencionados padres de Adalina Patti eran aplaudidos cantantes de ópera en Madrid.

Está próxima á representarse en el teatro de Variedades una comedia original de los jóvenes escritores D. Leon Carrillo de Albornoz y D. José Maria de Rutes, de la cual tenemos excelentes noticias, y en la que desem-

peñará el papel de protagonista el distinguido actor cómico Sr. Lujan.

Tras la celebridad, la miseria.—Esto le ha pasado al joven gigante Agustín Lueggo, de quien tanto se habló en Madrid no há mucho, y que hasta fué presentado al rey. Encuéntrase hoy enfermo y privado absolutamente de recursos en el parador de Cádiz, calle de Toledo, llevando cuatro meses de sufrimientos y privaciones. No dudamos que las personas caritativas tendrán en cuenta la situacion de ese infeliz.

«La defensa de la Sociedad».—Se ha repartido el núm. 125, que contiene los siguientes interesantes artículos:

«Seccion doctrinal.—Estudios krausistas.—Artículo II, por D. Francisco Caminero.—Cuadros de la naturaleza, por D. Antonio Garcia Maceira.

«Seccion históricos.—Muertos y heridos (continuacion), por D. Nicasio Landa.—Correspondencia de *La Defensa de la Sociedad*, por O. H.—Apuntes para la historia de Cartagena (continuacion).

«Crónica y Variedades.—Ensayo sobre la historia de la propiedad territorial en España, por D. Francisco de Cárdenas.

«La Hoja Popular, núm. 39, contiene las materias siguientes:

«Las campanas, por D. Lorenzo Aguirre.—Un pedazo de madera, por D. Antonio Abadal y Grau.—Ausencia, por D. J. Coll y Vehí.—Refranes, adagios y locuciones proverbiales.»

## BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del dia 1.º de Diciembre.

### FONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 16'925-95.—Fin mes, 17'10.  
Bonos del Tesoro, nuevos, á 56'30.  
Obligaciones por ferro-carriles, de á 2.000 reales, viejas, á 30'90.  
Idem id. nuevas, á 29'70.  
Billetes hipotecarios, á 103'25.

### GAMBIOS.

Londres á 90 dias fecha, 48'75.  
Paris á ocho dias vista, 5'06.

## ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—*Lucrezia Borgia*.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*El amor y la Gaceta*.—*Mercurio y Cupido*.

Mañana la misma de hoy.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*La herencia de un rey*.—*Botas ocultas*.  
Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*La hija de D. Antonio Xirri*.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*La Monja Alferez*.  
Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*Desde la Granja á Segovia*.—*Mamá política*.—*Bate*.

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—*A un cobarde otro mayor*.—*Viejas de verano*.—*Los pavos reales*.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.

—Trimalcyon!... Mira lo que hablas! gritó irritado el jóven.

—Y quién sabe, repuso Pog, si la casualidad hará que entregues tu dinero al caballero que asesinó á tu anciana madre y á tu pobre padre!

—Y reconoced la mano vengadora de la Providencia! exclamó Trimalcyon; el huérfano llega á ser acreedor del asesino... ¡sangre y asesino! ¡muerte y agonía! este hijo vengador satisface al fin su rabia, poniendo la túnica amarilla de los deudores insolventes al asesino de los suyos!

A este último sarcasmo arrebató á Erebo la cólera de tal manera, que asiendo á Trimalcyon por la garganta, le amenazó con un cuchillo de la mesa; y á no ser por la mano de hierro de Pog, que le tuvo oprimida la muñeca como un ayunque, el obeso pirata habria sido, sino muerto, al menos peligrosamente herido.

—¡Por Éolis y sus negras alas! Señor, guardaos; si estais celoso del polpe que iba á dar á este lechon, será á vos á quien me dirija, gritó Erebo queriendo salir de entre las manos de Pog.

Piel de cisne y Ambarina huyeron dando agudos gritos.

—He aquí lo que se adelanta consintiendo á los niños, dijo Pog con desdenosa sonrisa, abandonando, en fin, la mano de Erebo.

—Y dejarles jugar con cuchillos, añadió Trimalcyon, recogiendo el que este habia dejado caer en la lucha.

Una mirada de Pog le advirtió que no era ocasion de burlarse del mancebo.

—Con que tendrías valor para matar al que te ha

moro de Granada, dijo Erebo con amargura: ellos eran nobles y caballerescos, y no unos verdaderos bandidos como nosotros.

—¡Bandidos! Lo oís, señor Pog? No ha empezado á vivir y nos trata de bandidos! Y quién diablos te ha dicho que somos bandidos? Hé aquí cómo se seduce á la juventud, cómo se la engaña, cómo se la corrompe. Pero habladle, señor Pog!... ¡bandidos! de beber, Piel de cisne, para tragar esta palabra. ¡Todopoderoso! ¡bandidos!

Erebo no se inquietaba por la grotesca cólera de Trimalcyon.

El sehor Pog alzó lentamente la cabeza, y le dijo con punzante ironía:

—Bien... bien... anable niño: haces bien en avergonzarte de nuestra profesion; á nuestra vuelta á Trípoli te compraré una tienda junto á la puerta del muelle; es el mejor cuartel de comercio; y allí venderás marroquí blanco, tapices de Esmirna, sedería de Persia y plumas de avestruz. Este sí que es un traquilo y honrado oficio, anable jóven. Podrás hacer en él alguna fortuna, é irensegúndote á establecer en Malta en el cuartel de los judíos; allí prestarás tu dinero á 50 de rédito á los caballeros, y te vengarás de los que degollaron á tu padre y á tu madre, embolsando su dinero. Esto es mas lucrativo y menos peligroso que el exigirles el pago en sangre.

Señor! gritó Erebo con las mejillas encendidas de indignacion.

—El señor Pog tiene razon, repuso Trimalcyon; mejores ser vampiro, que chupar impuneamente la sangre de su dormida presa, que halcon audaz que la ataca á la luz del dia.

Vestia un sencillo traje de marino que realizaba su gracia y su hermosura.

—He aquí nuestro amante irresoluto, nuestro modesto suspirante, dijo al verle Trimalcyon.

El jóven marino, sensible á esta burla, tiró al enano su gaban bordado de sedas de colores, dió un beso á Piel de cisne, acarició la barbilla de Ambarina, y tomando de la mesa una copa de plata, la alargó á Trimalcyon, diciendo: —¡A la salud de Reina des Ambiez, la futura favorita de mi harem!

Echó Pog una mirada penetrante sobre Erebo, y con su pausada y profunda voz dijo: —Estas palabras las dicen los lábios; su corazon desmentirá este lenguaje.

—Sr. Pog, os equivocais: desembarcad vuestros demonios sobre la playa de la Ciotat, y vereis si el resplandor de las llamas que sofocan á los franceses en sus manidas, me impide seguir á Hadji al castillo de ese viejo provenzal.

—Y luego que estés en el castillo, ¿qué harás, querid mio? dijo con tono burlesco Trimalcyon: ¿pregunta-



